

5 de octubre

Miguel Enriquez, Por los Caminos de Chile. *

Víctor Toro Ramírez. 1999.

El 5 de Octubre se cumplieran 25 años de la muerte en combate del Secretario General del MIR, una lluvia de balas de todos los calibres fueron disparadas contra la casita de la calle Santa Fe, en la guerrera comuna de San Miguel, en la capital Chilena. Por los caminos la noticia se propagaba, se adentraba por los senderos y escondrijos clandestinos, por los centros de torturas y campos de concentracion. En los cuarteles militares de la dictadura estaban de fiesta, habian asesinado al lider de la Resistencia y al hombre que no les permitia dormir tranquilos. Miguel era un ser humano extraordinario, capaz, inteligente, valiente y de sentimientos humildes, queria a su pueblo y a los pobres con un amor infinito, incluso a aquellos sectores de las clases populares que no compartian sus ideales, los del MIR.

Mi larga trayectoria junto a Miguel Enriquez me permite reafirmar virtudes ineditas de este luchador social, juntos concurrimos a la fundacion del MIR, veniamos del mismo partido en el 1964, Miguel y un grupo de revolucionarios rompen con el viejo Partido Socialista, nosotros rompemos en Santiago, mientras los de Concepcion ingresan a la VRM (Vanguardia Revolucionaria Marxista), en mi caso por un corto tiempo termine dentro del PSP (Partido Socialista Popular), desde estos dos referentes mas los independientes Allendistas encabezados por don Clotario Blets, el 15 de agosto de 1965 concurrimos al Congreso de Fundacion del MIR. En uno de los tantos encuentros preparativos para este congreso, Miguel me invita casi sin conocerme a conversar respecto a mi experiencia en el sector sindical y poblacional, y antes de iniciar nuestro dialogo me pregunta si yo soy uno de los pocos obreros que asistiran al congreso de fundacion, le digo que somos como una media docena y le nombro a don Clota, al viejo Valenzuela, a la Georgina Concha, Villalon, Carmen Perez, al viejo Castañeda, Olivares y otros mas, su respuesta fue espontanea: "estamos re bien Melinka, ya sabes que me asustan tantos pequeños burgueses". Este referente obrero en la fundacion del MIR para Miguel va a hacer una de sus preocupaciones principales, asi es que cuatro de los nombrados anteriormente pasaran a ser elegidos junto a Miguel miembros del CC del MIR, por lo tanto fundadores de nuestra organizacion.

Este es el inicio de los embriones del MIR, por los caminos de Chile, cerros mineros, sierras, pampas del norte y montañas del sur, por barrios, poblaciones urbanas y suburbanas, por zonas y cordones industriales, puertos y caletas pesqueras, por escuelas y universidades, entre los trabajadores bancarios y profesores, entre los funcionarios de la administracion publica y

medios de comunicacion, entre los soldados, suboficiales, clases y oficiales patrioticos, por los campos y ciudades de Chile fue cosa comun encontrarnos con el que podria ser el jefe de una revolucion. En los tiempos del gobierno de Eduardo Frei, mientras este nos perseguia por todo Santiago y Concepcion , Miguel y yo viviamos en la clandestinidad, nos encontramos en el Tofo y La Higuera, (Norte Chico), la tarea era contactar un grupo de mineros revolucionarios que hecharian las bases para la construccion del MIR en el Frente Minero en esta region, en el otro extremo de mi patria, cuando cumplia una mision en Arauco, fui visitado por Miguel en la isleta de Tirua, para luego reunirnos en la Poblacion Kennedy con el Bauchi y Luciano. El temario era el trabajo campesino y nuestra labor con el pueblo y nacion Mapuche, el tiempo que dedicaba Miguel a estas tareas eran infinitas, hasta el cansancio me decia "sin la participacion de los mineros, del pueblo Mapuche, de los obreros y pobladores en el Mir, no abria nada", siempre me reiteraba que estos sectores a pesar que no todos despertaban aun, estaban llamados por la historia a ser los agentes de los cambios, asi como de la revolucion que propiciabamos.

Como sabemos, los criticos de Miguel, incluso parte de sus admiradores, dependiendo desde donde se les analice, lo ven con una optica violentista, guerrillera, terrorista dirian los democratas cristianos, pinochetistas y propinochetistas, los otros dirian que era muy valiente, pero pasado para la punta, ultraizquierdista diria un recalitrante reformista, todas caricaturas alejadas de la verdadera imagen de Miguel Enriquez, un ser humano con cualidades colectivas, multifaceticas y de una altura humana sin fronteras.

Cuando se inician las acciones directas y de masas y surge la Toma de Terreno que se conocio como la 26 de Enero, y que puso al descubierto el incipiente trabajo de masas del joven MIR paralelamente se producian algunas corridas de cerco de los campesinos en Temuco, tambien el MIR expropiaba bancos y golpeaba a patronos y reaccionarios. Las tomas de terreno se produjeron por todo Santiago, surgio la Ranquil, la Elmo Catalan y la Che Guevara en Santiago, la Lenin en Concepcion y despues desde Copiapo hasta Puerto Montt, por todos los caminos de Chile, se podia apreciar la bandera roja blanca y azul junto a las banderas del MPR , JPR y por los campos flameaban las banderas rojo y negras del MCR el Movimiento Campesino Revolucionario que orientado por el llamado de Luciano Cruz de "hacer una corrida de cerco de la cordillera al mar", rescataba sus tierras y expropiaban los fundos de los grandes terratenientes. En este ir y venir nos encontramos a diario con Miguel, en la 26 de Enero por un largo tiempo, haciendo guardia y a las ordenes de los jefes de las autodefensa y milicias, lo mismo ocurría con Luciano y el Bauchi, fue a proposicion de Miguel cuando un rescate obtenido por una expropiacion al Banco Nacional del Trabajo, que una parte fuera donada al Campamento de la 26 de Enero, como una forma de ayudar a la formacion de una organizacion mas solida tanto al interior del campamento asi como de la ya naciente JPR. Esta ayuda nos permite pasar a la conformacion de organizaciones a nivel nacional, convocar los congresos del MPR, MCR, FER, FTR y F y asi constituirnos en una alternativa de base democratica comunal, de poder popular alternativo a todo el viejo sistema organizacional legalista sujeto a las pretinas del viejo poder y estado. No hay duda que esta es obra fundamental de los elementos obreros, pobladores y campesinos que poco a poco fueron

ingresando al MIR pero el aporte de Miguel esta impreso en cada uno de los lineamientos taticos, programaticos y estrategicos que definimos para la lucha de masas a un nivel superior, a largo plazo y a nivel nacional.

Miguel hablaba desde el sindicato del Diario el Clarin desde la Fabrica de los Hirmas en Renca, en Yarur y Cotralaco en San Miguel, se reunia con los mineros del carbon en Coronel y Curanilahue en Arauco, en la poblacion Salvador Allende en Valparaiso o en la Puerto Montt en el Sur, en las iglesias de diferentes barrios, con los curas y cristianos por el socialismo, claro esta, que no existio liceo ni universidad donde las voces y clases magistrales de este joven no se hallan escuchado, o propagado. A mediado de 1972 cuando me encontraba en Cuba respondiendo a una invitacion de los CDR, tengo que retornar a Chile a peticion de Miguel y el Chicho, me lo comunican altos dirigentes de la revolucion cubana lo que me causa sorpresa, en el pais se habian despertado las conciencias y las masas alcanzaban su mas alto nivel de movilizacion, en el campo de los pobladores las tomas se daban por doquier, banderas rojas y negras por todos los cerros, cordones industriales y baldios, incluso por calles y patios., equivocados algunos., pero eran las consecuencias de este despertar. Llege a Santiago y estoy siendo esperado por Miguel, nos vamos directo donde el Mickey en la Nueva Habana y se nos comunica por el propio Miguel que hay una reunion con el Presidente Allende, para discutir la cuestion de las tomas de terrenos por parte de los sin casas, que dicha reunion seria en la casa de la Guardia, que estaria el ministro de vivienda y que nosotros estariamos con cinco dirigentes poblacionales, no hacia mucho tiempo habiamos publicado el programa del MPR y donde fijabamos claramente el tipo de tomas que nosotros propiciabamos. En dicha reunion se acordaron dos grandes propuesta a peticion del presidente, una que yo firmara un llamamiento a todos los pobladores y la otra que realizara una gira por Concepcion junto con el ministro de vivienda. Estos dos acuerdos se enmarcaban claramente en el contexto de nuestra politica independiente y que cumplimos cabalmente, lo que nos permitio explicar a nivel nacional nuestra politica poblacional, oponernos a las tomas indiscriminadas y convocar con mas fuerzas a la formacion de los Comandos Comunales de Trabajadores. El manifiesto firmado por mi parte salio en varios periodicos y por supuesto en la Revista Punto Final, suena anecdotico todo esto pero a la hora de hacer un homenaje a Miguel Enriquez, es fundamental recordar que este hombre jugo un papel de enorme importancia en el acercamiento entre Allende y los diferentes frentes de masas en los que estaba presente el MIR, y siempre busco los caminos que nos llevaran a un accionar comun. No olviden las palabras del presidente Allende el 11 de septiembre de 1973. "Diganle que esta es la Hora de Miguel".

Las cualidades intelectuales y analiticas de Miguel estan comprobadas de sobra, en Chile no existe en el siglo que esta por terminar, un estudioso y un revolucionario tan completo y tan consecuente como el ex Secretario General del MIR. En 1965 con su puño y letra escribio en la ya historica y olvidada primera Declaracion de Principio del MIR, que "La revolucion en los paises coloniales y semicoloniales no ha resuelto aun los problemas basicos del socialismo. Mientras la revolucion no triunfe en los paises altamente industrializados siempre estara abierto el peligro de una guerra nuclear y no se

podra alcanzar la sociedad sin clases. El imperialismo no sera derrocado con la mera competencia economica entre los regimenenes sociales opuestos en un mundo formal de coexistencia pacifica, sino por medio de la revolucion socialista en los propios bastiones del imperialismo” .En los aspectos nacionales Miguel nos lego las siguientes palabras en la misma declaracion de principios de 1965. ”El MIR deslinda aguas energicamente con la estrategia de “via pacifica” propugnada por la izquierda tradicional chilena, advirtiendole que la estrategia de llevar a cabo la revolucion social a traves de la lucha electoral y las reformas legales dentro de los marcos de la institucionalidad burguesa era inaplicable ya que la propia burguesia es la que se resistira, incluso con la imposicion de una dictadura totalitaria y la guerra civil, antes que entregar pacificamente el poder”. La declaracion de principio del MIR dice: ”nuestro partido reafirma el principio de que el unico camino para derrocar el regimen capitalista es la insurreccion popular armada”. y para esto el MIR diseño un programa, una estrategia y una tactica seria, responsable y posible para realizar esa revolucion, hasta hoy inconclusa y abortada por el fracaso del experimento reformista de la UP, por la instauracion de la dictadura militar y la contrarevolucion del Pinochetismo y la traicion del Freismo escondido tras las tela de araña de una “coalicion” llamada de la “Concertacion”.

En este homenaje al camarada Miguel, a 25 años de su asesinato, hemos querido recordar aspectos que hacen a la integridad y transparencia del luchador social, del joven y el niño. No lo conoci a la edad de los 9 años, pero una cronica de una conversacion de Miguel con su padre nos muestra que este que seria el medico de los pobres y antes un destacado estudiante de medicina, ya siendo niño, se inquietaba y reclamaba al ver otros niños durmiendo en las calles y en la miseria, asi nacio su rebeldia y participacion social, a los 21 años ya era medico, fue un activista juvenil, un polemista avasallador en sus luchas ideologicas, politicas, sobre aspectos historicos o de actualidad, fue temido por viejos politicos de la derecha y de la izquierda reformista, polemizo con el ex Senador Kennedy en la universidad de Concepcion, tambien con rectores y politicos de menor monta, sin embargo la devocion de su vida fue la de educar, crear grupos de estudio, escuelas de cuadros y organizar al pueblo en sus bases, en la comuna, la provincia y regiones, organizar y armar el MIR. En este batallar uno se podia encontrar a Miguel en cualquier rincon de Chile, nuestra organizacion se habia estructurado desde Arica a Magallanes, de los 500 miembros que habian llegado a la fundacion del MIR, a horas del golpe militar del 11 de septiembre de 1973, el MIR ya sumaba unos cuantos miles de militantes, mas simpatizantes y aspirantes, a ello abria que agregar las fuerzas que representaban el MPR, el FTR, el MCR, el FER y otras instancias de masas en las cuales el MIR trabajaba. Con esta joven historia a cuesta Miguel Enriquez, enfrenta los desafios del golpe militar, ya convertido en un dirigente de proyeccion internacional, sus ideas y propuestas se analizaban y tomaban en cuenta en muchos otros paises, viajo por Europa, desde China a Cuba, le rechazo una invitacion al senador Kennedy para que viajara a Estados Unidos con todos los gastos pagados, contribuyo a la formacion de la Junta Revolucionaria del Cono Sur e incito con su historico “Manifiesto Estudiantil” al levantamiento insurreccional de la juventud por todo el continente latinoamericano.

Posteriormente al golpe militar me lo encontré en una de las casas de seguridad en el barrio alto de Santiago, el debate fue de inmediato respecto a la táctica y al diseño de una estrategia de combate en contra de la dictadura, también debatimos acerca del “MIR NO SE ASILA”, las medidas de seguridad y la reconstrucción del MIR en el movimiento de masas ahora bajo fuego y una persecución implacable en contra de nuestra organización por parte de los esbirros del Pinochetismo. Las diferencias fueron mínimas, pero las habían, antes de poner fin a la conversación las preguntas eran si yo tenía dinero, que la casa no era muy segura y que en un mes me entregaría una casa eterna de seguridad, y así fue, después de un mes y de mi último encuentro con Miguel, me envió un contacto con una casa de seguridad donde yo sería obrero para la limpieza y los mandados, los dueños de este lugar eran familiares directos del “caballero”, por tanto la tranquilidad y la labor revolucionaria estaba asegurada por gestión y preocupación de Miguel, nuevas exigencias nos llevaron a abandonar este sitio y el abandono no tuvo nada que ver con el escrito e informe que lanzaron los renegados de Gutiérrez y Moreno, sobre el desaprovechamiento de este recurso. Antes de despedirse Miguel me planteó la preocupación por la seguridad del Mickey, Chico Santiago, de un dirigente sindical Metalúrgico, por el Chico Olivares y otros, podía notar en su voz y en sus ojos una preocupación, una sensibilidad y un cariño profundo por todos los que me preguntaba. Este era el otro Miguel, el juguetón, el chistoso, el molesto, el que hacía enojar al “Pollo” su hermano Edgardo, el que jugaba y se tiraba al suelo para hacerle cariño a sus hijas e hijos, el que permitía casi una hora de jugueteo antes de empezar una reunión del CC, “sección chascarros” les llamaban, pero era un puro hueveo, simpático en que todo valía, hasta las guerritas del Luciano tirándole pepas de sandía al Bauchi, o migas de Pan al chicharra, según se me dijo muchas veces que a Miguel no le gustaba que le digieran “Chicharra”, más de alguna vez le dijo a alguien que su nombre era Viriato, después Pablo, siempre se buscaba la forma de que algunos de los nuevos invitados o cooptados lo llamara por su sobrenombre. El Miguel que se enojaba en los debates sobre diagnósticos o una discusión de fondo era el mismo que relajaba las discusiones que muchas veces estaban al punto de afectar la unidad colectiva de las reuniones, fueran del CC o la CP.

El que el 5 de octubre de 1974 defendió a su compañera con todo su amor y sus armas, el que en más de una vez dio clase sobre Troskismo a los Troskistas, también era un versado en las teorías del Maoísmo y un implacable con los reformistas de todos los pelajes. Este es el homenaje a nivel sencillo y popular, con antecedentes de la vida real y vivencias con Miguel Enriquez. A 25 años de su desaparición física cumplo con el deber de llamar la atención de las nuevas generaciones de obreros(as), del pueblo indígena y de la nación Mapuche, de los pobres de la ciudad y el campo como los llamo Miguel, el pueblo pobre y marginal, los pobladores, la mujer, los desempleados por el modernismo-neoliberal, los estudiantes que no se rinden, los trabajadores de los Puertos de Chile, los pescadores de las caletas, los trabajadores de la administración pública, de la construcción, los hombres y mujeres de los medios de prensa, los soldados, clases, suboficiales y oficiales honestos y patriotas, los campesinos y los nuevos agrupamientos como los ecologistas, ambientalistas, grupos gay y lesbianas, las barras de los diferentes clubes deportivos, de los artistas de todos los estratos, a mis hermanos de clase y

vecinos de las comunas y poblaciones, a todas y todos los invito a adentrarse en el estudio, sobre la historia del MIR, sobre el aporte teorico y practico de Miguel Enriquez, ya que este hombre al igual que Manuel Rodriguez, los hermanos Carreras, Gabriela Mistral, Pablo Neruda, Magaly Honorato y Salvador Allende constituyen paginas inolvidable de la verdadera historia de Chile.

Hoy a 25 años de su alevoso asesinato, habran muchos homenajes, nosotros los mas sencillos, los sobrevivientes de esta experiencia, que a nuestra manera no nos hemos rendido, no hemos claudicado y no hemos traicionado, hemos querido de esta forma recordar a Miguel. Sin que nos tiriten las mejillas, ni se nos arrugue la pelada, con corbata y con oberol u ojotas, quicieramos decir que al igual que como en 1965, tomando en cuenta los cambios sociales politicos y economicos, ante la represion del gobierno Freista hoy en 1999, volveriamos a fundar una dos tres o muchas veces el MIR.

Han caido los mitos del siglo, de las revoluciones sociales, el Muro de Berlin y los paises del Este, los reformistas de izquierda, socialdemocratas y democratas cristianos se han hecho añico, un ejemplo son las experiencia de Venezuela, por mas que estas fuerzas gobiernen en algunos paises Europeos y realicen ajustes economicos, politicos y constitucionales, incluso militares para caerle bien a la fuerza opresora de las multinacionales y el capital de los paises de gran potencia como los EEUU, Inglaterra, Alemania y Francia, igual se aproximan a su desintegracion. Por ello no solo asistimos a los 25 años de la caida en combate de Miguel, sino tambien 17 años de dictadura militar y diez años de la Concertacion, no hay duda que se han sucitado cambios, ajustes y reajustes en la vida social, constitucional, economica y politica de toda la sociedad y sus componentes, tambien se han derrumbado los mitos de ideologias abstractas, los idolos de teorias y estudios tambien desaparecieron y ahora ya no tiene incidencia en los rumbos que tomaran los pueblos, lo que diga o haga el CC o una cupula politica, las instancias productoras y recreativas del quehacer de los pueblos es cada vez mas colectiva y multietnica, es tambien mas democratica, mas de base y por tanto mas lenta, pero igual que antaño buscadora y visionaria rebelde e insurrecta.

El hecho de que ocurran cambios sociales, economicos y constitucionales, no significa que tu cambies y te cambies, el desafio es que te esfuerces ahora con mayor dedicacion que antes para interpretar estos cambios y proyectar tu quehacer y el de tu pueblo hacia las utopicas reivindicaciones del dia y del siglo que se avecina. La tremenda concentracion del modernismo neoliberal ya aumento la pobreza, el desempleo, la delincuencia, la desintegracion etnica y discriminacion con las naciones y pueblos originarios, con las naciones y pueblos del ex Tercer mundo, los del Sur y otras regiones pobres. Ojo solo en los paises europeos los indices nos dicen que existen en la actualidad hay unos 60 millones de pobres y en los Estados Unidos y unos 45 millones de pobres y en nuestro continente, segun la ONU existe un 71% de la poblacion que bordea la pobreza y extrema pobreza, o sea que el nuevo orden mundial o el modernismo-neoliberal de las multinacionales, generan unas condiciones de concentracion de la riquezas en unas docena o tres multinacionales que nos imponen una declarada dictadura en todos los frentes sociales y por tanto,

generan condiciones para la lucha popular, revolucionaria y una nueva revolucion.

El derrumbe de las revoluciones por arriba, invita a una rebelion de los de abajo, de los que ancestralmente han sido discriminados y marginados de las cuotas del poder y del disfrute, la mujer, los pueblos originarios, los campesinos, los trabajadores(as), la juventud, los nuevos agrupamientos sociales tras el ecologismo, el ambientalismo, los gay, las lesbianas y pobladores de las ciudades y campos. Los discriminados por su eleccion religiosa, politica o etnica. Estos sectores milenariamente marginados, explotados y discriminados, constituyen fuerzas capacitadas, lucidas, preparadas para gobernar y dirigir los destinos de un orden economico y social popular revolucionario, de acuerdo a las condiciones especificas de cada region, pais o continente.

En estas condiciones y sucinto analisis, nuestro humilde homenaje a Miguel Enriquez, se proyecta no hay duda en las tambien sencillas luchas del pueblo chileno, en contra de la represion brutal del gobierno Freista y Concertacionista, en la heroica lucha y resistencia de los presos politicos de la Carcel de Alta Seguridad, en la lucha de la nacion y pueblo Mapuche, en la lucha de los profesores y estudiantes, las batallas de los portuarios y familiares victimas de la represion bajo la dictadura del Pinochetismo, en la lucha de los que aun vivimos en el exilio y que no le hemos dado descanso al dictador Pinochet y su pandilla de la DINA-CNI, que mas temprano que tarde pagaran sus crímenes. Este homenaje a Miguel es tambien a todas las mujeres y hombres del MIR, que dieron su vida por la libertad y la liberacion de Chile, para los que aun no se rinden y continuan luchando, incluso en otros paises y pueblos pobres del mundo.

A todas ellas y ellos, nuestro cariño y amor eterno, por su entrega a esta causa sin fronteras y tan justa que es la emancipacion de los humildes por los humildes, para los humildes.

MIGUEL ENRIQUEZ , HERMANO, COMPAÑERO Y AMIGO.

HASTA LA VICTORIA SIEMPRE.

VICTOR TORO RAMIREZ.

BRONX, NY. 1999

LAPENA99@aol.com

- *Publicado Originalmente en "Páginas de Historia y Lucha", Homenaje a Miguel Enríquez en el 25 Aniversario. Revista CEME Nro 5. Octubre de 1999.*



Información disponible en el sitio ARCHIVO CHILE, Web del Centro Estudios "Miguel Enríquez", CEME:

<http://www.archivo-chile.com>

Si tienes documentación o información relacionada con este tema u otros del sitio, agradecemos la envíes para publicarla. (Documentos, testimonios, discursos, declaraciones, tesis, relatos caídos, información prensa, actividades de organizaciones sociales, fotos, afiches, grabaciones, etc.) Envía a:

archivochileceme@yahoo.com

NOTA: El portal del CEME es un archivo histórico, social y político básicamente de Chile. No persigue ningún fin de lucro. La versión electrónica de documentos se provee únicamente con fines de información y preferentemente educativo culturales. Cualquier reproducción destinada a otros fines deberá obtener los permisos que correspondan, porque los documentos incluidos en el portal son de propiedad intelectual de sus autores o editores. Los contenidos de cada fuente, son de responsabilidad de sus respectivos autores.

© CEME web productions 2005

